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核酸愿检尽检,不必一哄而上
肖涌刚

核酸检测成为近两天北京市疫情防控
发布会上的高频词。尽管最新通报表示，北
京核酸检测机构已从98所扩至124所，日最
大检测能力从10万份扩增到23万份以上，
但官方再次呼吁，理性参与核酸检测，让资
源用在最关键节点。

对照近期一些新变化， 官方态度不难
理解。一方面，继涉疫社区、中高风险地区
人群等六类人员“应检尽检”后，一些重点
行业企业例如快递、 外卖等从业人员也启
动检测。其次，低风险地区人群需持7日内
核酸检测阴性证明离京，个人预约量上涨，
短期内检测需求激增， 导致检测机构一时
间超负荷运转，检测预约“一号难求”。

另一个关键信息是，6月18日北京大学
国际医院一名急诊科护士确诊， 院感风险
抬头。 北京还对多家医疗机构发热门诊进
行了督导检查，并约谈了8家医院。

愿检尽检，并不用一哄而上。有些市民
的担忧可以理解，但大可不必为了检测，费
尽周折“走捷径”“插队”，以至于恐慌哄抢。
医院尤其是急诊发热门诊， 一旦人群聚集
加大， 更容易造成交叉感染。 后果孰轻孰
重，显而易见。

因此，专业部门给出了这样的建议：没
有高风险区域出行历史， 没有接触过高风
险人员，没有出现发热等症状的人员，请按
预约时间进行核酸检测， 以确保核酸检测
资源用在阻断疫情传播的最关键节点，最
大限度降低疫情传播风险。

作为一项筛查技术，需要明确的是，核
酸检测并不是万能的。 国家卫健委专家明

确提到，对密切接触者而言，检测呈阴性，
也需要继续隔离观察。 而从目前确诊病例
看，没有在5月30日-6月12日接触过新发地
市场的人员，被病毒感染的风险极低，大可
不必扎堆筛查核酸。

我们可以看到， 在核酸检测能力供给
方面，扩容增效正马不停蹄。在124所检测
机构的基础上， 各区还将有一批二级医院
纳入其中， 另有多个兄弟省市驰援北京，
增加检测能力。同时，混检方式的采用，即
多个检测采样混在同一个检测设备中进行
检测， 可以大大提高非密切接触人员的检
测效率，根据北京市卫健委的推算，如采用
5： 1混检，每日可检测近100万人。

其次，根据人群的易感程度，分批次、
有步骤、 合理地开展核酸检测还是有必要
的。从概率上看，尽快完成应检尽检人员
以及重点行业从业者筛查，能够最大限度
地掌握感染群体，防止疫情扩散，保障公
众安全。

必须重视的是， 核酸检测可能导致部
分隐性患者暴露在人群中，因此，对医院和
检测机构而言，还需严格做好防护措施。例
如，为严防院感事件发生，对发热人员全部
进行“1+3”检查，做到应检尽检。对于无发
热、呼吸道等症状，单纯到医院进行核酸检
测的人员， 明确要求与发热患者在物理空
间上严格区分开。

对公众来说，加强筛查意识是件好事。
但个人也需要根据实际情况， 该隔离的隔
离，该筛查的筛查。参与核酸检测，社交距
离需保持，个人防护不能忘。
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新冠疫苗卡位战,谁能打出第一针
资源战

尽管报道并未公布项目组名称,但公开

资料显示,目前国内已经进入二期临床阶段

的三家分别为康希诺生物与军事科学院医学

研究院的陈薇团队、国药集团中国生物武汉

生物制品研究所、北京科兴中维生物技术有

限公司（以下简称“北京科兴”）。

据联防联控机制疫苗研发专班专家组副

组长、中国工程院院士王军志介绍,疫苗临床

试验主要分为三期：一期临床主要是安全性

指标的观察；二期临床是免疫原性和安全性

指标的观察；三期临床主要是在流行的人群

中、流行的区域中,观察疫苗是否能够防止人

感染,保护率的观察。“完成三期临床则是我

国在疫苗最终研发成功最为关键的要素。”王

军志说道。

就在一周前,国药集团刚刚公布了试验

结果：接种者无一例严重不良反应；疫苗组接

种者均产生高滴度抗体,28天程序接种两剂

后,中和抗体阳转率达100%。

也就意味着,该疫苗安全性、有效性得到充

分验证。受此消息影响,6月17日,国药股份涨

停,港股国药控股高开超5%,国药一致涨3%。

不过,寻找合适的目标人群进行临床三

期、短期内完成大规模生产的“资源战”才是

新冠疫苗赛道最高的门槛。

“新冠疫苗必须在流行区域去做,才能完

成三期临床,这个过程中需要花一些时间。”

王军志介绍称。

复旦大学附属华山医院感染科主任张文

宏更是坦言,目前国内疫情控制得非常好,反

而使得我们失去了在国内进行三期临床研究

的机会。“新冠疫苗如果要做临床研究,要到

国外疫情比较高发的地方去做。”张文宏说。

据悉,陈薇团队目前已经在加拿大卫生

部获批开展临床试验；国药已经与多个国家

的企业和机构确定了合作意向；北京科兴也

与巴西生物研究机构宣布合作开展临床三期

试验。然而,许多失败的疫苗不是败在一期、

二期临床试验,而是败在参与人数更多的三

期临床试验中。

“关于疫苗研制,北京市做了一个非常大

的战略布局,专门在大兴医药园开辟出一个将

近7万平方米的产业化基地,生产车间正在24

小时建设,该车间预计在7月就可以投入试生

产。”北京科兴向北京商报记者介绍称。毕竟在

短期内迅速修建厂房、生产线,完成大规模生

产,对于任何一家独立企业来说都不是易事。

而就在一周前,北京科兴刚刚公布了揭

盲结果,并宣布与巴西研究机构共同开展三

期试验。时间表严丝合缝。

不一定要做出疫苗？

实际上,受新冠疫苗影响,近期相关医药

股涨幅巨大。

6月17日,A股生物疫苗板块开盘便走

强,截至收盘,板块涨幅达3.72%。Choice金融

终端数据显示,A股生物疫苗板块共包含32

只股票,截至收盘,29只股票的股价上涨。

根据中国疫苗行业协会信息显示,目前

国内共有17家会员单位正在开展新冠肺炎疫

苗的研制工作,涉及的上市公司有康希诺生

物、康泰生物、华兰生物、辽宁成大等上市企

业,另外,非上市企业武汉博沃、北京睿诚海

汇等也在进行研究开发。

而这其中的大部分企业并没有北京科兴

的好运,在缺少资金支持的情况下,并非所有

企业都有能力走完新冠疫苗研发上市的这条

路。而实际上,也并非所有企业的目标都是研

制出可以上市的新冠疫苗。

6月5日,传奇生物在美国纳斯达克上市,

开盘价和发行价均为37美元,较发行价上涨

60.86%,以开盘价计算,传奇生物市值47.86

亿美元。

公开资料显示,传奇生物是南京金斯瑞旗

下子公司。而在今年5月,金斯瑞宣布了与斯

微生物就“新冠LPP-mRNA疫苗项目”临床

用质粒生产展开全面的合作,共同推进新型

冠状病毒mRNA疫苗的临床试验顺利进行。

此后,传奇生物宣布获得了1.5亿美元的

融资,投资方包括HudsonBayCapital

Management、礼来亚洲基金及强生旗下的

战略风险投资基金JJDC等,投后估值19.5亿

美元。

相比之下,传奇生物之前的日子可谓过

得捉襟见肘。2019年,传奇生物亏损1.33亿美

元,2020年一季度又亏损了4423万美元。北京

商报记者联系金斯瑞进行采访,截至发稿,并

未收到回复。

有人借势上市,有人借机获利。

6月16日,西藏药业发布公告,获得斯微

生物所研发的新冠疫苗产品全球独家开发、

注册、生产、使用及商业化权利。

而早在5月25日起,西藏药业的股价就突

然拉开了飙升序幕,在不到一个月的时间内,

股价暴涨了137%。

上海混沌投资有限公司董事长、西藏药

业第三大股东葛卫东此前也重仓了西藏药业

781.2万股,占总股本的4.41%,按照6月16日

的股价计算,总持股市值达到4.8亿元。

因此,有业内人士表示,对于西藏药业披

露利好消息前股价已走高,是否存在内幕信

息提前泄露或信披不及时,会不会出现股东

趁机减持情况,这些问题有待观察。

实际上,斯微生物早已于今年1月与同济

大学附属东方医院合作开展新冠mRNA疫苗

研发项目。不过,至今没有开展临床试验的消

息传出。

“在大流行病期间,毫无疑问会有一批企

业从市场投机中受益,但最终还是要用数据

说话。”美国罗格斯大学教授理查德·埃布莱

特对北京商报记者表示。

回归安全

也许,是时候该更加理性地对待新冠疫

苗了。

西藏药业此前表示,若研发失败,公司将

面临已支付的资金、相关临床费用存在无法

收回风险。根据西藏药业公告,西藏药业将向

斯微生物分阶段投资3.51亿元。

一款新冠疫苗从研发到上市,到底需要

投入多少钱呢？非盈利组织流行病预防创新

联盟评估认为,为了对冲研发失败的风险,需

要在开始时扩大候选疫苗的数量,实现2021

年3款候选疫苗提交上市申请的目标需要约

20亿美元。

有媒体报道称,欧盟方面已经确定了4亿

份疫苗方案,其中,印度已获得10亿份疫苗生

产许可,疫苗价格预计每份10欧元。也就意味

着每款新冠疫苗的价格不超过80元人民币,

在不包括销售费用的情况下,企业需要售卖

近2亿支才有可能覆盖成本。

今年1月,武汉生物制品研究所和中国科

学院武汉病毒研究所着手开始了新冠疫苗的

研究。仅仅半年时间,就从研发到临床三期,

而通常情况下,疫苗研发的时间计量单位是

“年”,不是一年两年,是8-20年。

对于“速成”的新冠疫苗质疑不断。“以现

在的临床速度来判断这些中和抗体能够持续

多久,仍为时过早。而且,业界很多企业都开

始效仿在临床数据没有正式发表前,抢先发

公告,这种做法有悖于科学的严谨性。”理查

德·埃布莱特说。

回到最原始的问题：过热的疫苗能否保

证安全？

实际上,各方都在努力加强疫苗安全。6

月18日,国家卫健委、科技部等五部委联合印

发《疫苗生产车间生物安全通用要求》,提出

企业应在风险评估的基础上建立和完善生物

安全保卫制度,采取安全保卫措施,并应向当

地公安机关备案。

“我们不是一个团队、一家企业在做。中

国灭活疫苗已经有两三家企业进入临床阶

段,可以提供很多数据给药品监管机构和政

府来评价疫苗的安全和有效。”北京科兴控股

董事长尹卫东表示,政府和药监部门在不断

评估每一步的研究结果,会根据研究结果和

风险评估,批准这个疫苗的上市或者是紧急

使用。 北京商报记者 陶凤 常蕾/文
新华社/图

北京商报讯（记者 陶凤 王晨婷）6月21
日,北京市召开新型冠状病毒肺炎疫情防

控工作第128场新闻发布会,北京市委教育

工委副书记、市教委新闻发言人李奕介绍,

9月开学之前,高校毕业生再次返校可能性

很小。关于中高考情况,目前已经完成考生

不同情况、考点不同情况等方案的起草和

落实,目前正在推演和细化,计划在6月底

进行发布。

李奕表示,停止返校,为的是最大限度

保护同学们不在疫情的发展期从家庭返回

学校。北京的防控目前处于严峻时刻,对于

教育系统尤其是高校来说更加如此。高校

是一个特殊的小社会,有一定特殊性,比如

有高密度居住的宿舍、公共浴室等,这些给

防疫管理带来了难度。

针对毕业年级行李打包、邮寄时间和

方式等问题,李奕表示,各高校要加强对毕

业生的人文关怀,充分考虑学生的诉求和

感受,避免工作的简单化和一刀切。在采取

各项措施前,要一对一点对点的与每一位

同学充分沟通。“有学校已经采取了比较好

的做法,比如经过同学们同意之后,采取网

络直播方式进行收拾等。”

此外,北京市卫生健康委员会新闻发

言人高小俊介绍,新发地疫情发生后,北京

市迅速扩大核酸检测能力,截至6月20日,

核酸检测机构从98所扩至124所,日最大

检测能力从10万份扩增到23万份以上。

124所机构中,疾病控制中心有20所,二三

级医院有73所,医学检验实验室有31个。如

采用5：1混检,每日可检测近100万人。
自今年1月发生新冠肺炎疫情以来,北

京市注重核酸检测能力的提升。1月中旬,

全市17所疾病预防控制中心均具备了核酸

检测能力。2月上旬,有10所三级医院具备

核酸检测能力。3-4月,本市核酸检测机构

数量逐步增加,到4月底已有61所机构可以

开展检测,日检测能力达到4.7万份。进入6

月上旬,本市核酸检测机构已达到98所,日

检测能力达到10万份。截至6月20日,全市

39家二级综合医院核酸检测实验室中,已

具备检测能力的有15家,正在审核的有12

家,尚未提交申请的有12家。

计划6月底发布 北京中高考方案正在细化

北京商报讯（记者 陶凤 吕银玲）新发
地疫情发生后,北京市的“菜篮子”保供稳

价情况备受关注。6月21日,北京商报记者

来到大洋路农副产品批发市场（以下简称

“大洋路市场”）了解情况,市场在加强进出

人员体温监测,加大卫生整治、环境消杀、

保障食品安全等方面采取了多项举措,目

前产品销售已取消零售,以批发为主,货源

来自原产地,供应量和价格相对稳定。

大洋路市场有23年历史,占地600亩,拥

有商户3061户,规模仅次于新发地,其肉类

和禽蛋交易量更是占全市的一半以上。大洋

路市场经理冯伟介绍,疫情发生之后,市场进

行了全方位消杀。6月13日对全市场员工、商

户及居住区家属进行了核酸检测,总人数

8200人；朝阳区疾控部门对市场各点位取样

检测全部为阴性。“所以在6月19日,经区里

研究决定,为了适应目前的环境,也为了避免

人员聚集交叉感染,市场从原来批零兼售的

市场转型为只做批发不再做零售了。”

“目前市场只提供批发进货,这也是大

洋路市场的新定位。”冯伟说,“要到晚上8

点,市场才会热闹起来。”他介绍,这里有200

家配菜公司,为餐馆、食堂等做配送。从晚上

10点到早上6点,仅进入的车辆就有3080辆。

目前市场供货充足,大部分产品是原产

地供货。“西红柿是赤峰的,葱头、土豆、冬瓜

等都是原产地的,叶菜大部分是周边河北玉

田、固安、张家口等地的。”冯伟说。

价格方面,冯伟介绍,从6月19日开始,

每天对价格进行跟踪,拿出18种类别的菜

每天进行登记、对比。

牛肉商户陈先生告诉北京商报记者,

近日他出售的牛肉每天有1000来斤,与以

往差不多,价格也没有大的波动,一斤31块

钱。从冯伟提供的数据来看,6月21日,大洋

路市场牛羊肉价格与前日持平,猪肉价格

比前日下降了1%。

北京商报记者看到,为了保障食品安

全,市场内的工作人员对每一个档口进行

着细致的消杀。

消杀人员郭先生告诉北京商报记者,

他每天要负责对市场进行4次消杀。而据了

解,除了对厅棚内消毒4次,厅棚外的居住

区、公共区域（下水道、垃圾站点等）每日还

要消毒2次,卫生间每日消毒4次,确保消杀

工作全覆盖无死角。市场内还增设了42处

公用洗手池,保障卫生安全。

·相关新闻·

规模仅次于新发地 大洋路市场取消零售

国产新冠疫苗研发进入最

终冲刺阶段。6月20日晚间，央

视新闻报道称， 我国5个获批

开展临床试验的新冠疫苗中已

有3个完成二期临床试验。随

着新冠疫苗研发之争进入白热

化， 疫苗积极进展重燃医药股

投资热情。 尽管各家所采用的

方法和路径不尽相同， 谁能顺

利走到最后， 仍受目标人群数

量、安全性、资金支持、审批等

多重因素限制。


